

Suscripción.
 En la capital: 4,50 pta. trimestre
 En la provincia: 5 id. id.
 En el extranjero: 6 id. id.
 Anual: 15 id. semestre
 Anual: 25 id. trimestre
 Anual: 750 id. trimestre
 Todo pago en adelante por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Progreso, 1, 3.º 1.º

LA LUCHA

Anuncios.
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 id.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1860 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.
 Insertarse ó no, no se devuelve el original.
 Corresponsal en París para anuncios y reclamaciones, A. LORRETTÉ, 91, Rue Gaumartin.

Diario político, de avisos, noticias é intereses generales.

AÑO XXI. Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos. **GERONA, domingo 25 de Enero de 1891** **NUMEROS SUELTOS 25 céntimos** **N.º 4.296**

De cómo he venido yo á ser doctrinariamente proteccionista (1)

Bastante he tratado ya aisladamente de la protección nacional. Las doctrinas y los hechos hasta aquí dilucidados, fuera del peculiar que en España ofrecen, presentan un universal carácter que pide tratarlas á mayor altura. Mas no hay otro remedio para eso que exponer directamente antes el estado de la cuestión entre proteccionistas y libre-cambistas, que hoy apasiona al mundo culto. Sobre esto padecen nuestros economistas lamentables errores, de buena fé á no dudar, pero que conviene advertirlos y advertir también de ellos á los que los escuchan todavía. Todos ó casi todos de dichos errores están compilados en el hábil é intencionado discurso que la noche del 21 de Mayo de 1888 pronunció en el Ateneo de Madrid el insigne democrata economista D. Gabriel Rodríguez. Algunos de ellos he refutado al paso ya, y con otros iré haciendo lo mismo cuando más oportuno me parezca; pero voy inmediatamente á hacerme cargo ahora de los que más urge desvanecer. No por de grande interés en verdad, sino porque es lo primero con que tropiezo, hablaré de un hecho personal.

A boca llena me ha llamado discípulo de List el señor Rodríguez; y aunque esto no me ofenda á mí más que á él, pudiera la calificación de discípulo de Bastiat, es decir, nada, porque una y otra son cosas lícitas, y muy confesables por tanto, permitaseme que en lo que me toca exponga algunas observaciones.

Por lo pronto, el orador mismo que hubo esto de decir; pretende que me aparto en lo esencial de List, que retrocedo hasta la teoría del mercado reservado, ó sea á la doctrina antigua de las prohibiciones, y de la protección por proteger. En verdad que nada de esto es exacto; pero dónde quedaría mi fidelidad de discípulo con doctrinas tan contrarias á las de aquel escritor?

El señor Rodríguez reconoció al cabo, y basta, que las doctrinas no son propiedad de nadie, y que cada cual tiene derecho á profesar las que prefiere, así como él profesa con elocuencia la del libre-cambio, que no ha inventado seguramente. Pero con esto y todo, y no teniendo nada de singular que hubiese formado mis opiniones yo leyendo á List, reputándolo para mí hasta honorífico, conviene saber que semejante suposición es inexacta.

Si acordarme para nada de aquel pensador alemán, el estudio de la historia y la meditación sobre ella, juntamente con el detenido análisis del concepto de nación y de su valor en los pasados, presentes y futuros anales de la especie humana, me ha traído como por la mano á mi á renegar de todo cosmopolitismo utópico, desorganizador de los primeros elementos providenciales del progreso. Harto sé yo es claro, que las naciones mueren también, aunque poquitas veces de verdad, por eventuales hechos de armas. Mas que puedan morir de esas ú otras enfermedades, no obliga á que se favorezcan la de la consunción con que amenaza á algunos el libre-cambio. Así como así, en la cuestión obrera tratan muchas personas de buena voluntad de impedir que sucumban á un trabajo peligroso ó desproporcionado niños, mujeres y ancianos: y nadie espera, que yo sepa, que dejen de sucumbir esos mismos á otros géneros de muerte, tarde ó temprano. Y aun hay que añadir, que la muerte de las naciones puede ser honrosa, mientras que la muerte por extinción del

trabajo, por miseria extrema de los particulares y del Estado, por impotencia física, en agonía lenta y repugnante, cual la de España sería, gobernada por los democratas economistas, no se parece en horror á otra ninguna.

Ya su presente estado de salud, representando en la situación de nuestra pobre gente de campo de Aragón en Extremadura y las dos Castillas, y en las circunstancias de nuestro presupuesto, de nuestra circulación monetaria y de nuestras defensas nacionales, para todo patriota de verdad es bien doloroso. Los que hemos gozado estudiando sus glorias á fondo; los que hemos inquirido con amor las causas principales económicas de su decadencia; los que sentimos su postración actual y la tenemos todavía mayor, no necesitábamos de List para apeteer que la Economía política revista aquí un sentido esencialmente nacional.

Hallábanse, pues, mis discursos y escritos de toda especie informados por un sentido histórico-político, casi opuesto al económico que desde el principio de su carrera inspiró á List; sentido el mio facilísimo de reconocer en cualquiera de mis escritos sobre nación, nacionalidad, Estado y demás conceptos sociales y políticos en general. Y, dudando ó creyendo mis contendientes, es lo cierto que, cuando me hice todo lo proteccionista que soy, tan sólo sabía de la doctrina de List lo que había inferido de las violentas impugnaciones de los partidarios de Bastiat, que en el ardor de la lucha la desfiguraban lastimosamente. Por mi mismo no lo había estudiado, y es, por tanto, infundadísimo eso de darme por su discípulo, y presentarme como seducido por sus ideas ó atormentado por el deseo de renovarlas y difundirlas tardíamente.

A Dios gracias, el mayor defecto de mis trabajos no es el de reflejar inspiraciones ajenas, por altas y dignas de atención que sean. No: bien ó mal, pienso yo de por mí siempre, rindiéndome tan sólo al testimonio de otros, cuando se trata de hechos que ni he presenciado, ni logrado documentos por donde inquirirlos personalmente. Diferente de esto es que en mis propias opiniones me fortalezca el que antes ó después las haya profesado, ó las compartan hoy los hombres superiores como era List. No pienso por otro lado, y con ingenuidad lo digo, que ni el descubrimiento de éste, ni mi idéntico descubrimiento, merezcan, por lo escondido y hondo, que á uno ú otro se nos discerna, un singular privilegio de invención. Desde luego es sabido, y de ello he de volver á hablar, que el anglo-americano Carey pensó al cabo del modo mismo que List en lo esencial; y no ha mucho recordaba en Francia Mr. Jules Simón que, siempre que el célebre ex-sansimoniano Miguel Chevalier, verdadero autor del liberal tratado anglo-francés de 1860, procuraba convencer á Mr. Cousin de los beneficios del libre-cambio, aquel célebre pensador cortaba la conversación diciéndole: «Caballero, por mi parte no dejaré de ser nunca proteccionista porque soy patriota.»

De seguro que Cousin no había aprendido tampoco esto en el libro de List. Ni debió allí de aprenderlo Thiers, que por su gran sagacidad política acertó á ser de los pocos hombres de Estado de primera fila, en su época, que jamás transigieron con la economía política radical, que tiránicamente imponía la moda entonces á todos los espíritus fantásticos ó subalternos. En cambio, las locuras de los sansimonianos, natural y lógicamente los pusieron, hasta con exageración, de parte de la economía política en su cosmopolitismo utópico, llegando hasta condenar de un modo expreso el patriotismo, y sustituyendo tan sagrado sentimiento por una filantropía universal, impotente y perturbadora.

Muy al revés que esos extraños errores,

el postulado fundamental de List es de sentido común, de evidencia, y por eso mismo ha podido y aun debido ocurrirle á muchos simultáneamente. «La libre concurrencia (decía aquel economista alemán) no puede ser igualmente ventajosa sino entre productores con educación industrial muy parecida, por lo cual toda nación atrasada en virtud de anteriores desgracias, que posee, no obstante, los recursos materiales y morales necesarios para su desarrollo, debe de ejercitar sus fuerzas dentro de sí misma antes de ponerse á luchar con otras más adelantadas». Y ahora bien: ¿cuántos españoles no hay capaces de concebir con sus solas luces mentales y sin necesidad de estudios económicos esa verdad sencilla y clarísima? Menos simple es mi fórmula, aunque informada en el propio espíritu, y también la tengo por extraordinario hallazgo. Fuera de lo que List opinaba, opino yo que, por más que una nación carezca de los recursos materiales y morales necesarios para igualarse con las más adelantadas en tiempo alguno, debe proteger con eso y todo su propio trabajo, en la medida y forma que necesite para vivir, mejor ó peor, pero vivir, tal y como Dios la hizo, sin resignarse voluntariamente á desaparecer, por causa de extenuación, del número de las naciones. Postulado es éste de parecido fundamento y certeza que el de List y será todavía objeto de mayor contradicción.

Veamos un ejemplo de lo que prácticamente significa la llamada hoy doctrina clásica, contrapuesta á la que profesó List en su *Sistema Nacional de Economía política*, y para mayor claridad pongámoslo entre gentes de nuestra propia raza española. A ella pertenece todavía en su general origen, en su sentido íntimo, en su dirección, en sus cualidades individuales, la República Argentina, no obstante inmigraciones de otro linaje, en especial de italianos. Según la Memoria última del cónsul general de aquella República en España (15 de Marzo de 1890), durante el pasado año emigraron de España á aquella República hasta 59.748 personas; y á pesar de los desengaños individualmente experimentados, nada anuncia que semejante movimiento de despoblación aquí, de aumento de población allá, cese para adelante (1).

Esto que digo, con la semejanza de condiciones características entre los naturales de las dos Penínsulas mediterráneas, deja esperar que la República Argentina mantendrá el primitivo carácter étnico bajo sus instituciones nuevas, y en medio de las novedades de los tiempos. Pues bien: en mi discurso del Congreso, extractado antes, dije, ya de acuerdo con los escritores modernos, que tratan del actual estado de la agricultura argentina, sobre todo en ganados y cereales, que ella está destinada á influir con el tiempo, tanto y más que la de los Estados Unidos americanos, en los mercados de Europa y con particularidad en el español. Podrá, engrandar la precipitación de las operaciones el abuso excesivo del crédito y otras parecidas faltas, una y otra crisis comercial y monetaria; mas siempre de índole pasajera, aunque ocasionadas á grandes quebrantos de fortuna entre los especuladores, tal cual se observa en estos propios días. Pero la tierra inmensa, virgen, húmeda, llana, cubierta de prados naturales, allí quedará, y la gente española de aquellas partes, en más ó menos lejana fecha transportada allí, luchará sobre esa tierra fecunda con incontestable ventaja sobre la que permanezca en la Península, si libremente se abren á sus productos nuestros puertos.—A. Cánovas del Castillo.

El secreto de Koch.

Virtud curativa del remedio.

Saben nuestros lectores que el Dr. Koch ha publicado por fin, en una revista médica alemana, la composición de su famosa linfa. Son interesantes las esplicaciones que dá el bacteriólogo alemán sobre su descubrimiento: copiaremos lo más saliente de ellas:

«Respecto á la virtud curativa del remedio—dice Koch—la mayoría de los médicos que han ensayado la linfa, han obtenido en muchos enfermos una mejoría mas ó menos considerable; en casos bastante numerosos, hasta se ha llegado á confirmar una curación completa.

Yo mismo—añade—desde hace seis semanas, he tenido ocasión de hacer experimentos nuevos sobre 150 enfermos afectos de tuberculosis de caracteres muy variados, en el hospital de la ciudad y en el hospital Moabit; todo lo que he visto en estos últimos días, concuerda con mis observaciones anteriores y nada tengo que modificar sobre lo espuesto por mí primeramente.

Origen del descubrimiento.

Después de estas consideraciones, cuenta Koch cómo descubrió el nuevo tratamiento.

«Cuando se inocular á un cochinillo de Indias sano—dice—con cultivo puro de bacilos de la tuberculosis, la llaga se cicatriza, pareciendo entrar en curación desde el principio la mayoría de las veces.

Solo cuando pasan 10 ó 14 días es cuando se forma un nódulo duro, que, al reventarse, no tarda en causar la muerte del animal.

La llaga ulcerosa ofrece otros caracteres cuando el animal inoculado está ya afecto de una enfermedad tuberculosa. Los animales que se prestan mejor á esta demostración son aquellos que han sido inoculados con éxito cuatro ó seis semanas antes.

En este caso, la llaguita producida por la inoculación se cicatriza también al principio, pero no se forma ningún nódulo. Solo al día siguiente, ó á los dos días, producen modificaciones particulares en el punto en que se ha verificado la inoculación.

Esta parte de la piel se pone dura, adquiere un color mas oscuro, y este fenómeno no se localiza en el sitio de la inoculación, sino que se extiende por los alrededores en una superficie cuyo diámetro varía entre cinco milímetros y un centímetro.

Al día siguiente se evidencia mas que la piel modificada de este modo está necrosada; termina por caerse, quedando una ulceración llana, que, por lo general, se cura rápidamente de una manera definitiva, sin ejercer influencia sobre los ganglios linfáticos inyectados.

Los bacilos de la tuberculosis atenuados obran, pues, sobre la piel del cochinillo sano de modo distinto que si el cochinillo es tuberculoso. Esta acción no pertenece solo ni exclusivamente á los bacilos vivos, sino que se observa también en los bacilos muertos, estado á que son reducidos sometiénolos durante mucho tiempo á una temperatura alta, como lo practiqué yo en un principio á la temperatura del agua hirviendo ó á la acción de ciertos cuerpos químicos.

He examinado ese singular fenómeno bajo todos los aspectos posibles, y he reconocido luego que los cultivos puros y muertos de bacilos de la tuberculosis, pulverizados y humedecidos en agua, pueden ser inyectados en gran cantidad bajo la piel de los conejos de Indias sanos, sin que provoquen otro fenómeno que el de una supuración local.

Composición de la linfa.

De estos resultados se podía deducir un

(1) Este admirable capítulo, publicado por la Revista de España, formará parte del tomo 3.º de los Problemas Contemporáneos, tomo 81 de la Colección de Escritores Castellanos, que publica don Mariano Catalina.

(1) Esto se escribió y estaba ya en pruebas antes de la última revolución, que á mi juicio no hará más que aplazar por algún tiempo el progreso de aquel grande y fecundo país.

método para la curación de la tuberculosis. Ese trabajo ha exigido mucho esfuerzo y mucho tiempo; pero por fin logré extraer—dice el Dr. Koch—la sustancia curativa de los bacilos de la tuberculosis por medio de una disolución de glicerina del 40 al 50 por 100. Una vez obtenidos esos líquidos hice nuevos ensayos en animales, y por último en las personas.

El remedio es, pues, un extracto de cultivos puros de bacilos tuberculosos disueltos en glicerina.

Naturalmente, el extracto contiene, no solo la sustancia curativa procedente de los bacilos tuberculosos, sino también todas las demás sustancias solubles en la glicerina á 50 por 100; por eso se encuentra cierta cantidad de sales minerales, de materias colorantes y otras sustancias extractivas desconocidas.

La solución puede ser fácilmente desbarazada de algunas de estas sustancias; en efecto, la sustancia curativa es insoluble en el alcohol absoluto y puede ser mezclada con este líquido. Al hacer esto no se obtiene pura, es verdad, sino combinada con otras sustancias extractivas igualmente insolubles en el alcohol.

Acción específica del remedio.
Desarrolla luego el sábio alemán la siguiente hipótesis acerca de la acción específica de la linfa.

Los bacilos de la tuberculosis, á su entender, producen ciertas sustancias que ejercen influencia en los tejidos vivos inmediatos y determinan en las células diversos efectos dañosos. Alguna sustancia provoca la llamada necrosis por coagulación; el bacilo halla entonces obstáculos para desarrollarse y muere á veces; de ahí acaso el descubrimiento de numerosos bacilos en órganos recién invadidos por la tuberculosis, como se observa en el bazo y el hígado del conejo de Indias cuando aparecen llenos de nódulos grises.

En cambio los bacilos escasean si se desarrolla en esas entrañas la necrosis por coagulación. Por lo mismo el bacilo no puede producir la necrosis á grandes distancias.

Cuando la necrosis adquiere gran desenvolvimiento, cesa el de los bacilos, y por lo tanto la producción de la sustancia que determina la necrosis.

Así aparece una especie de compensación recíproca, gracias á la cual queda limitado el desarrollo de los bacilos, como ocurre en el lupus, en las escrófulas de las glándulas, etc.

En tal caso solo se estiende ordinariamente la necrosis á una parte de la célula, que adquiere la forma particular de las células gigantes.

Si se aumenta entonces la proporción de la sustancia que provoca la necrosis en el tejido que circunda el bacilo las condiciones de nutrición serán poco favorables para esta; los tejidos necrosados comenzarán á desagregarse y desprenderse y arrastrarán los bacilos al exterior cuando sea posible, y los que permanezcan aun en la morada antigua morirán más rápidamente que en circunstancias ordinarias.

La acción del remedio consiste precisamente, según el doctor, en la producción de esos fenómenos. Contiene la linfa cierta cantidad de la sustancia que provoca la necrosis, y que, cuando la proporción es considerable, ataca, aun en el organismo sano, ciertos elementos anatómicos, probablemente los globulos blancos u otros que tienen relaciones directas con ellos, de manera que determina una fiebre acompañada de síntomas muy especiales.

¿Qué es el nihilismo?

II.

Siento infinito que durante mi ausencia, se le haya conferido el grado de «Compañero».

(Ceremonial masónico.)

Desde el momento en que demostré en otro artículo que tanto vale pronunciar nihilismo como masonería por que son palabras sinónimas, ya saben mis estimados lectores que esos dos nombres corresponden á sociedades de individuos que aspiran á aniquilar.

Como son muchas las personas que no están suficientemente enteradas de

la historia de las sociedades secretas que motivan este escrito, copiaré de un libro publicado en 1854 lo que sigue, á fin de que si hay alguna inexactitud no se me acuse de faltar á la verdad:

Muchas veces las sociedades secretas de allende el Pirineo habian intentado penetrar en España, pero jamás habian podido establecerse á causa de que el tribunal de la Inquisición las repelia; pero el Santo Oficio hubo de callar al fin cuando acaeció la invasión francesa... los militares de Napoleon, cuyos regimientos no eran más que Logias ambulantes, fueron los que propagaron en España la secta de los Franc-masones, entre los cuales los que más se distinguieron fueron los generales L. y M., de los cuales el primero formó Logias en Andalucía, y el segundo en la provincia de Soria. Otros las establecieron también en la capital del reino, y estos pudieron hacerlo sin peligro, por que José Bonaparte estaba ya en el trono y patrocinaba de tal modo sus designios, que sus ministros sus consejeros, sus escritores y hasta el mismo rey estaban afiliados á la sociedad secreta del grande Oriente de Francia y propagada ya en España con el nombre de Santa Julia. Esta sociedad, perdido su rey, perdió su poder; más con todo no se aniquiló. La Santa Julia fué prosiguiendo en sus reuniones, trabajó mucho, y al fin llegó á influir de nuevo en la política; pero fué breve su influjo, por que se estinguió del todo....

Después de haber sido proclamada la Constitución del año doce..., desertó un gran número de socios de las filas de los masones, y formaron Logias aparte é independientes, dándose á si mismos el nombre de Comunerros, á imitación de aquellos que en el siglo XVI se rebelaron contra su rey D. Carlos I. Estos Comunerros fueron aumentando mucho con los desertores y mal contentos de los Masones.

Constituida y organizada que fué esta nueva sociedad de Comunerros, retó á los Masones.... y de esta lucha de Masones y Comunerros provinieron también terribles y sangrientas escenas acaecidas en Tarragona, Valencia y Cádiz; de aquí procedieron también el número de decretos de proscripción.... de aquí procedieron también los horrosos asesinatos del obispo de Vich y del capellán Vinuesa....

En contra de los Masones y Comunerros, formóse otra sociedad secreta llamada de los Anilleros.... pero éstos fueron derrotados el día 7 de Julio de 1822....

Hasta poco antes de dicha época, solo habia habido en España cuatro sociedades secretas, y por fin vino á establecerse otra que fué la Carbonaria ó secta de los Carbonarios.

Esta nueva sociedad secreta no se habia conocido en España hasta que en 1821 la propagaron los italianos y piemonteses emigrados de su patria. El primer punto donde trataron de establecerla fué en Barcelona, luego en Valencia y también en Málaga, y hasta en Madrid. Los Carbonarios, aunque al fin lograron establecerse en diferentes partes, no hicieron progreso alguno por que tanto los Masones como los Comunerros desconfiaron de ellos....

Posteriormente fué constituida otra asociación denominada EUROPEA, y aun que también tuvo asiento en España, al principio solo estuvo formada por extranjeros....

La capital de la sociedad EUROPEA era Barcelona, y su jefe manifestó un general piemontés. Luego que los EUROPEOS estuvieron pujantes, separáronse de los Comunerros declarándose independientes. Desde entonces los EUROPEOS fueron como tropas mercenarias, que servían á quien los pagaba más y marcharon siempre ya á las órdenes de los Masones, ya á las de los Comunerros, según el grado de influjo de estas dos formidables sociedades....

Instalóse en dicha capital otra secta llamada CLUB ITALIANO, pero esta nueva sociedad no adquirió prosélitos....

Además de las antedichas, establecióse también en España otra sociedad secreta titulada ASOCIACIÓN FRANCESA y echó sus cimientos en la capital del reino; pero los principales miembros que la componían son aún ignorados de muchos.

Todo lo que llevo extractado hasta ahora, es obra de D. José Mariano Riera y Comas; pero aún que quizá se le tache de partidario del absolutismo y, por consiguiente, que debe haber incurrido en exageraciones ó falsedades, sus palabras concuerdan con las de otros autores. Véase sino el capítulo VIII de otra obra publicada en 1854 cuyo autor es Anguste Luchet. De ella traduz-

co lo siguiente:

Cuando los que sujetaban á Felipe de Auberón le soltaron, vió una extensa sala cuyas paredes estaban cubiertas de tapices negros adornados con cráneos y otros fragmentos de esqueletos humanos. En el fondo, delante de él, sobre un pedestal formado con cadáveres, se veían cetros, coronas y otros restos emblemáticos de dominio y de tronos, y un esqueleto de cuyas espaldas pendía un manto ó capa de terciopelo blanco, su cabeza estaba adornada con radios de acero, y sus brazos extendidos sostenían dos espadas enrojecidas y chispeantes. Al pié de esos emblemas de destrucción y ocupando dos líneas semicirculares, estaban sentados cincuenta espectros vestidos con largos trajes de color de sangre, con la cabeza cubierta con una cogulla....

Basta á mi propósito la descripción antedicha, para demostrar que el traje de aquellos hombres semejantes á espectros, era de color igual al de la bandera socialista, y que los emblemas de destrucción de todo poder constituido, especialmente de la autoridad monárquica, estaban representados en aquella lógia de vengadores de Hiram-Abi ó Abirám, arquitecto director de la construcción del templo de Salomón ó de la sabiduría.

Ya dije en otra ocasión, que los masones acusan á todas las religiones ideales de oponer obstáculos á la instrucción de la humanidad, y que ordenan á sus consocios sean constantes enemigos de toda religión que no sea puramente la natural.

¿Qué diferencia hay entre los masones, comuneros, anilleros y carbonarios, con los nihilistas? No puedo juzgar más que por las apariencias; pero desde el momento que los socialistas se dan actualmente el nombre de Compañeros, de la misma manera que lo verifican los masones por ser la denominación de uno de los grados de la masonería, y desde que los nihilistas atentan contra la vida de los soberanos de Rusia y hasta de los generales que están á sus órdenes, y estos se evaden con tanta felicidad como lo hizo el asesino de Seliverstoff, opino que los socialistas y los nihilistas son ramas de un mismo árbol ó sea de la masonería.

Joaquin Barnó.

CARTAS POLITICAS.

Madrid 21 Enero 1891.

La Junta del Censo celebró sesión ayer tarde, bajo la Presidencia del señor Sagasta.

En ella se aprobó el censo del Colegio especial de la Cámara de Comercio de Valencia, y se declaró nulo el del Colegio de la Sociedad Económica Matritense, por hallarse mal constituido.

Se autorizó á los Presidentes de las Diputaciones provinciales, para que firmen con estampilla los nombramientos de Interventores.

Pasó á informe de la ponencia de consultas una reclamación de varios electores de Madrid contra el Juez municipal del distrito del Centro, y se acordó que los Ayuntamientos suspensos gubernativamente, que sean repuestos para presidir las elecciones y continuen en sus puestos después de pasado el período electoral.

El señor Silvela celebró ayer una larga conferencia con el Presidente del Ayuntamiento, en la que parece trataron de preparativos electorales.

El señor Marqués de Viana, será agraciado en breve con el cargo de Director de Política de la Presidencia.

Parece que el acuerdo adoptado por Directorio del partido autonomista sigue en pie, y que solo lucharán en las elecciones de senadores por la Universidad de la Habana.

Los candidatos á diputados á Cortes, del partido liberal, se presentarán esta noche á sus electores del distrito de la Universidad.

En el Círculo de la Union Mercantil se

reunieron anoche los representantes de los gremios de comer, beber y arder, convocados por el señor Numiesa, con objeto de que se pusieran de acuerdo para facilitar los artículos de primera necesidad á precios reducidos, á los comedores que piensa instalar el señor Santana.

El señor Moret pronunció un elocuentísimo discurso encaminado á este fin, que produjo los resultados apetecidos.

En los Círculos políticos, solo se habla de elecciones, comentándose los abusos que el Gobierno piensa poner en práctica para conseguir su triunfo, y de la Concesión del Toison de Oro al señor Sagasta, creyendo por unos que la iniciativa partió de S. M., y según otros, de la del señor Canovas con su intencion política, concediéndosele en vísperas de las elecciones.

S. M. el Rey ha sufrido un pequeño cólico, encontrándose ya perfectamente restablecido en su salud.

G. R.

Madrid 22 Enero 1891.

La cuestión referente al retraimiento del partido autonomista cubano en las próximas elecciones de Diputados á Cortes, parece ha entrado en un nuevo período, esperándose un resultado satisfactorio para las aspiraciones antillanas y para el gobierno.

El Sr. Fabié recibió un telegrama del Capitán General de la Isla comunicándole, que habia conferenciado con el Jefe del partido autonomista, á quien hizo conocer los deseos del Gobierno y su proposito de presentar á la aprobación de las futuras Cámaras un proyecto de la ley electoral sobre la base del aprobado en el Congreso, y con las enmiendas adicionadas en el Senado.

El señor Galvez, manifestó no habia recibido las cartas de los Comisionados, y que lo sentia porque, acaso, el Directorio hubiera tomado un acuerdo conciliador en vista de ellas.

Los señores Portuondo, Labra, Montoro y Fernandez de Castro, se reunirán hoy para ponerse de acuerdo en lo que han de realizar, para conseguir se llegue al resultado apetecido abrigando grandes esperanzas de éxito.

En los Círculos Militares se afirma, que por cumplir el tiempo reglamentario, será relevado del mando superior de Filipinas, el general Weyler, sustituyéndole el general Despujols.

El señor Sagasta asistió ayer tarde al Salón de Conferencias del Congreso, donde interrogado por sus amigos respecto á la Concesión del Toison de Oro, manifestó que si es S. M. la Reina quien se le ofrece, le agradece y le acepta, pero que si la iniciativa ha partido del Gobierno, no está dispuesto á aceptarlo, como nada que le ofrezcan los conservadores.

El Correo de anoche reproduce las palabras del Jefe del partido liberal.

El señor Sagasta visitó ayer al señor Montero Rios que, aunque se encuentra molestado por un fuerte catarro, no saldrá mañana para Pontevedra y Santiago con objeto de oponer su veto á las coacciones de los candidatos ministeriales.

En las primeras horas de la tarde, el señor Martinez Campos visitó al señor Sagasta con objeto, sin duda, de darle su enhorabuena por la Concesión del Toison; pero el señor Sagasta no se encontraba ya en su casa, por lo que no pudo verle.

El Gobierno sigue adoptando precauciones en Madrid, cual si se temieran alteraciones de orden público.

G. R.

Desde Camprodón.

23 Enero de 1891.

No con un frio tan intenso empiezo hoy esta correspondencia, que á lo menos no he tenido que hacer derretir la tinta y esto me anima un poco.

Empezaré por un acto de recuerdo, y éste ha sido los funerales que para el eterno descanso de la que era hija del ilustre Catedrático de Medicina de Barcelona, Doctor D. Bartolomé Robert, ha tenido lugar.

Nunca se había visto en esta villa que asistiese tanta concurrencia á un acto religioso como el de que me ocupo.

La casi totalidad de vecinos acudieron á rendir un tributo á la familia del Doctor Robert está llorando, y como gozan de generales simpatías, este fué la causa que por iniciativa del Ayuntamiento se uniesen todos para demostrar el sentimiento que á todos nosotros nos había causado la pérdida de dicha señorita.

Terminados los oficios y por voluntad del Dr. Robert, se repartieron á los pobres una buena limosna. D. E. P.

En estos días de frío, todas las precauciones son pocas para poder uno estar á lo menos pasable, y se tiene de valer de todos los medios, y esto también ha sido causa de una sensible desgracia que ha llenado de consternación á todos los que la hemos sabido. Y esta fué que una madre, por tener á un hijo suyo de edad de cuatro años y otro que lo tenía para amamantarlo, los puso en la cama y les arregló una piedra bien caliente y se la puso á los pies, y después de acostados, salió la pobre mujer en busca de agua y pronto los gritos de fuego alarmaron á los vecinos del vecino pueblo de Tragora (que es donde sucedió) (pues me olvidaba decir el pueblo) y el primero que llegó á la casa fué el padre de la que estaba criando y entró al cuarto y vió una cama casi completamente quemada. Al llegar la madre y decir que estaban las dos criaturas que ya estaban carbonizadas, no hay que decir el desespero que habría en aquella casa.

Después de los esfuerzos de todos los vecinos y, apagado el fuego, se encontró solo residuos de hueso.

¡Qué muerte más desastrosa para estos dos pobres ángeles!

De elecciones van siguiendo lo mismo; que el señor Conde del Valle de Marlés tiene más que asegurada la reelección de Diputado. Los otros están trabajando mucho, pero lo veo tan inútil, que si mi consejo tuviesen que seguir, lo mejor sería retirarse.

Si no lo hacen peor para ellos, pues la derrota siempre la tienen segura.

Y hasta pasado mañana se despide su affemo. amigo.—El Corresponsal.

Noticias locales y generales

Según carta de Figueras de persona que nos merece crédito completo, á la influencia del candidato D. Tomás Roger y Larrosa, se debe el que se hayan dado las órdenes para la subasta del puente sobre el río Muga en la carretera de Figueras á Rosas; y como en el período electoral que corremos, cierto periódico de Figueras tiene marcado empeño en atribuir todo lo que á dicha ciudad sea favorable á la influencia omnimoda del candidato que defiende aun cuando no sea posibilista, para que no podamos dudar de la verdad de tal aserto, la persona que nos escribe ha incluido en su carta el telegrama procedente de uno de los ministerios anunciando la noticia que dejamos apuntada, y que de tanto interés es para el Alto Ampurdán.

Como obras son amores, con pocos actos como este el señor Roger puede contar con la simpatía de la masa electoral, que no se deja seducir por promesas, que nadie verá cumplidas, por la construcción de carreteras y caminos que no ha de recorrer ninguna persona ni ningún vehículo, ni por canales cuya agua no ha de regar un palmo de tierra.

En un pueblo cercano á Pontevedra, una madre desnaturalizada, aconsejada por su marido y hostigada por la miseria, trató de dejar noches pasadas en el torno de la Inclusa un niño de cinco años.

Como el niño era mayor que el torno, y la madre se empeñaba en meterlo á todo trance, la infeliz criatura empezó á dar tremendos gritos, á los que acudieron algunos vecinos, arrebatando la infeliz vic-

tima de las manos despiadadas de su madre.

Increíble parece existan seres tan sin entrañas.

—Ayer amaneció el tiempo con dos grados menos de calor, comparado con el día anterior. Mas tarde quedó bueno el día con contentamiento de la gente que supo aprovecharlo.

—El Ayuntamiento de La Bisbal ha acordado contribuir con cincuenta pesetas á la erección del monumento á Monturiol, que se levantará en Figueras.

—Según las últimas estadísticas, las naciones europeas, temiendo á las guerras, tienen los ejércitos siguientes en tiempo de paz: Alemania, 538 batallones de 526 hombres; Austria, 450 batallones de 335 hombres; Francia 561 batallones de 518 hombres; Italia, 344 batallones de 413 hombres; Rusia, 1.026 batallones de 453 hombres.

De ello resulta una proporción por 10.000 habitantes, de 112 en Alemania, 85 en Austria, 159 en Francia, 95 en Italia y 86 en Rusia, teniendo Alemania unos 41 millones de almas, Austria 40, Francia 40, Italia 31 y Rusia 104.

Las entradas de quintos al ejército ascienden anualmente á 173.000 en Alemania, 125.000 en Austria, 220.000 en Francia, 134.000 en Italia y 280.000 en Rusia.

Los gastos militares por habitante, ascienden á 19 francos en Alemania, 11 en Austria, 30 en Francia, 13 en Italia, 9 en Rusia y han sufrido desde quince años un aumento de 19 0/0 en Alemania, 17 0/0 en Austria, 24 0/0 en Francia, 49 0/0 en Italia y 20 0/0 en Rusia.

—Hoy debe empezar en la Iglesia de San Félix el solemne Novenario que la Asociación espiritual de devotos de San José, dedica todos los años á su excelso Patrono. Principiará la función á las 5 y media de la tarde, siendo el orador sagrado el Reverendo D. Anselmo Herranz.

—Varios jóvenes de Palamos amantes de las letras, han concebido el pensamiento de difundir la idea de que en aquella villa se celebre un certamen literario. Parece que el proyecto ha sido muy bien acogido entre la jente ilustrada de la población.

—Telegrafian de Paris, que continúa siendo el frío muy intenso, aumentando la miseria por haberse encarecido los artículos de primera necesidad.

Las legumbres y las verduras se venden á cinco francos libra.

El precio del carbón ha duplicado.

Bonita situación para los pobres.

—Ha sido exceptuado de la venta por efecto de desamortización, la *Montaña de Murriá* de S. Pedro de las Presas. Este es un beneficio que aquellos vecinos deben al señor Marqués de Aguilar.

—Los labradores de Sierra Bermeja están aterrados con el considerable número de chacales que ha aparecido en aquella región.

Algunos de aquellos han perdido la mitad de sus rebaños destruidos por las fieras, siendo los términos de Atajate y de Benadalid donde más perjuicios causan.

Dentro del mismo Atajate, acometieron y destrozaron en la noche del 9 una piara de ovejas.

—Nuestro respetable Jefe é ilustre amigo Excmo. Sr. D. Francisco Romero Robledo, ha escrito á nuestro amigo señor Ruiz Blanch una cariñosa carta, aprobando la conducta del partido reformista de la provincia y aplaudiendo la que viene observando el periódico de su propiedad á cuya Redacción nos honramos en pertenecer.

Felicitemos á nuestro querido amigo por la nueva prueba de consideración y confianza que le ha dispensado el jefe, siempre querido y en todo tiempo respetado.

—Dicen de Málaga con fecha 13, que al pasar el coche correo de Vélez á Vinuela un puente, espantáronse los caballos y volcó el vehículo, resultando muerto un pasajero y varios heridos.

El conductor quedó enganchado en el estribo del puente, salvándose milagrosamente de una muerte segura.

EL MÁS PODEROSO RECONSTITUYENTE CONOCIDO.
(Desconfiar de las imitaciones).
Barcelona 26 abril 1886.
He ensayado con brillante éxito y repetidas veces

la *Emulsión Scott* de aceite puro de hígado bacalao y con los hipofosfitos de cal y sosa, en las *afeciones crónicas de la garganta y del pecho*, á cuya especialidad me dedico de mucho tiempo. El gusto agradable de esta *Emulsión* así por la asociación con los hipofosfitos que contiene, la hace muy superior al aceite de bacalao común, al propio tiempo que la hace el más *poderoso reconstituyente* hasta ahora conocido.

Dr. RICARDO BOTEX.

Especialista para las enfermedades de garganta y pecho.

Edicto.

D. Emilio Grahit, Alcalde de la inmortal Gerona,

Hago saber: que los locales en que han de constituirse las mesas electorales de las respectivas secciones en que se halla dividido el censo electoral de esta ciudad para las próximas elecciones de Diputados á Cortes, son los que á continuación se expresan.

1.ª Seccion.—Casas Consistoriales.

2.ª Seccion.—Escuela práctica, situada en el primer piso de la casa número 11 de la calle de Ciudadanos.

3.ª Seccion.—Escuela pública de niñas, situada en el primer piso de la casa número 19 de la calle de la Forsa.

4.ª Seccion.—Escuela Normal, situada en la casa número 17 de la calle de la Barca.

5.ª Seccion.—Escuela pública de niñas, situada en el primer piso de la casa número 15 de la calle de S. Francisco.

6.ª Seccion.—Estacion central del alumbrado eléctrico, situada en el edificio señalado con el número 1 en la plaza del Molino.

Lo que en cumplimiento á lo preceptuado por el párrafo 2.º del artículo 45 de la vigente ley electoral de 26 de Junio último, se hace público para conocimiento de los electores.

Gerona 25 de Enero de 1891.

COMERCIO EXTERIOR DE FRANCIA.

En los doce meses del último año, el comercio de Francia con el extranjero consiguió los resultados siguientes, en comparación con los de los correspondientes meses del año anterior:

Importaciones.	1890	1889
Objetos de alimento.	1.470.763.000	1.422.097.000
Materias necesarias á la industria.....	2.222.690.000	2.193.790.000
Objetos fabricados....	603.005.000	567.044.000
Otras mercancías.....	126.797.000	133.847.000
	4.423.255.000	4.316.768.000
Exportaciones.		
Objetos de alimento.	832.498.000	821.339.000
Materias necesarias á la industria.....	756.229.000	821.859.000
Objetos fabricados....	1.915.458.000	1.847.628.000
Otras mercancías.....	215.936.000	213.131.000
	3.720.121.000	3.703.957.000

La congelación de los vinos.

En la época actual, de grandes frios, consideramos muy útiles para los vinicultores y para el comercio vinícola en general estas observaciones acerca de la influencia que ejerce el frío sobre los vinos cuando viajan, así como en las bodegas ó almacenes espuestos á una baja temperatura.

Cuando el termómetro baja de cero, empieza á notarse en los vinos cierta opacidad, y algunos se enturbian de un modo visible. A los cinco ó seis grados bajo cero se produce una precipitación de las materias gomosas ó muestaginosas y de subsistencia colorante, que van acentuándose á medida que el termómetro baja, formándose entonces en el vino agujetas ó pequeños carámbanos de hielo. Si una partida de vino llega á su destino en estas condiciones, es preciso proceder enseñada por medio de una bomba ó de un sifón á su trasiego á otros envases previamente limpiados con el mayor cuidado.

Hay que retirar al propio tiempo los pedazos de hielo que contenga el vino y ponerlos aparte, depositándose el vino trasogado en un local á propósito para que se reponga de la

baja temperatura que ha sufrido. Entonces se irán formando por el mismo unas heces negruzcas, que hay que separar del vino por medio de segundo trasiego á los seis ó ocho días.

Es de mayor importancia proceder de esta suerte en tales casos, por ser esencialísimo el impedir que la parte de vino convertida en hielo se derrita allí mismo. Si así fuese, adquiriría el vino un gusto desagradable y un color turbio y opaco muy persistente.

Pero sucede á veces que el vino, helado durante el camino, llega á su destino en un estado líquido, sin que se noten señales del fenómeno que en él se ha producido. Solo se nota en él en estos casos ligerísima alteración en color y sabor; pero dejándolo en reposo durante algunos días se forman también, aunque en menor escala, las heces negras señaladas anteriormente.

Es evidente que este vino ha sufrido también y hay que cuidarlo mucho para que no se eche más á perder.

El mejor método para mejorar este vino y el más práctico consiste en clarificarlo por medio de la cola de pescado ú otro ingrediente y dejarlo en reposo en sitio suficientemente fresco, trasegándole después de ocho días.

Si el vino es fiasco y conservado cierto sabor desagradable, quede mejorarse por medio de un ligero refuerzo de alcohol y una adición de tanino. Mejor resultado dará, como es natural, el mezclarle una proporción de vino sano y superior.

A pesar de todas estas precauciones, puede muy bien suceder que un vino, sometido á bajas temperaturas, helado y deshelado más tarde, no se reponga del todo y quede teñido, por cuya razón es lo más prudente que cuando los frios son excesivos se suspenda toda expedición; y si se forman en los vinos almacenados ligeros carámbanos de hielo, se separen de ellos inmediatamente, porque de retirarse en el mismo vino á una ligera subida en la temperatura, le perjudicarían sin duda alguna en alto grado.

Distracciones.

—El novio y el futuro suegro conciertan los particulares de la boda.

—¿No da usted á su hija más que diez mil duros de dote?

—Por de pronto. A mi muerte heredará toda mi fortuna.

—¿Y no puede usted decirme cuando será eso, poco más ó menos?

El tio.—Más dinero! No te cansas de gastar. Afortunadamente, Dios no me ha dado más que un sobrino.

El sobrino.—Ahí tiene usted. Yo me quejo de que no me haya dado muchos tios.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY.

Nra. Sra. de Belén.

CUARENTA HORAS.

Están en la iglesia del Seminario Tridentino.

Imprenta de LA LUCHA, plaza del Grano, 6.

Anuncios.

Las Personas que conocen las

PILDORAS DEHAUT

DE PARIS

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

VENTA

de una casa de tres pisos situada en la calle de San Francisco, número 3. Para informes, Joaquin Puig, Albareda, 16, 2.º—Gerona.

PAPEL.

Lo hay para envolver de venta en la redacción de este Diario.

En todas las Farmacias, Perfumerías y Bazaros

La VELOUTINE

Polvo de Arroz especial
Preparado al Bismuto por CH^{os} FAY, Farmacista

S PARIS - 9, Rue de la Paix, 9 - PARIS

CHOCOLATE MENIER

LA FÁBRICA MÁS GRANDE DEL MUNDO.
Venta: 50,000 KILOS por Día.

Servicios de la Compañía



trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.
Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Colón.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio a Cuba y Méjico con trasbordo en Puerto Rico. Un viaje mensual saliendo de Vigo el 13, para Puerto-Rico, Costa-firme y Colón.

Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina y Japón.
Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 10 de enero, de 1890 y de Manila cada 4 mártes a partir del 7 de enero de 1890.

Línea de Buenos Aires.—Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz a partir del 1.º de enero de 1890.

Línea de Fernando Poo.—Con escalas en las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Monrovia.
Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica», Puerta del Sol, 10.—Santander; Srs. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo; D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos por Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, PORTOT y BOURBOUGNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

Saldrá de puerto de Barcelona el día 8 de Junio el vapor

BEARN,

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser encargada el día 12 precisamente.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de ergón, cabecera, y mantá, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan a Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina a la de Marquésa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al

Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.



EL VIGOR DEL CABELLO,

DEL DR. AYER,

no tiene rival para el restablecimiento del pelo descolorido y cano a su primitivo color y frescura y para mantener la cabeza limpia y saludable. Según declaración de todos los que lo usan, es la preparación de tocador más popular y elegante y la que mejor hace crecer el pelo. Cuando las glándulas capilares se debilitan por enfermedad, vejez ó descaído, este cosmético renueva la vida del cráneo hasta el grado de que el pelo recobra su primitiva

Abundancia y Hermosura.

Las señoras encuentran que esta preparación da al pelo la flexibilidad de la seda y una fragancia delicada y duradera. Los Caballeros lo usan para evitar la calvicie, para restablecer el pelo descolorido y cano a su primitivo color y abundancia y para impedir la caída y tumores molestos en la cabeza. Una prueba de la superioridad de esta preparación sobre todas las otras de su clase es la demanda todos los días creciente que hay por ella en todos los países civilizados.

El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer,

PREPARADO POR EL

DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.

De venta en las principales farmacias, droguerías y papelerías.



TODAS LAS CASAS—especialmente aquellas donde hay niños—deben estar provistas del

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer,

cuyo pronto uso ha salvado innumerables vidas. El efecto es inmediato y seguro. Para la tos, promueve la expectoración y suaviza la membrana irritada. Es el más famoso y eficaz

Remedio para la Tos

en todo el mundo; no tiene igual como remedio para el asma, bronquitis, inflamación de las glándulas, pérdida de voz, tos ferina, crup y las enfermedades pulmonares repentinas a que los niños están expuestos. Tomando al principio, cura muchas veces la tisis y siempre retarda su progreso; y aun en los períodos avanzados de la enfermedad alivia la molesta tos y promueve el necesario reposo. Una medicina tan eficaz, agradable al paladar y económica como el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer, debe tenerse siempre a mano para un caso imprevisto ó emergencia repentina.

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

PREPARADO POR EL

DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

En la Imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos a precios económicos.

BIBLIOTECA DE BELLAS ARTES.

VERSIÓN CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.º, compuestos de 300 a 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

En rústica. 4 pesetas.

Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro. 5 »

Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen. 0'75 »

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.»—En Preparación: *Historia de la música, El mueble y La tapicería.*

¡¡SEAMOS ESPAÑOLES!!

Pídale en Farmacias las siempre premiadas AGUAS NATURALES de

EL VICHY CATALAN,

toda vez que para el estómago ó hígado, sus virtudes curativas superan a las extranjeras. Empleanse solas ó con vino, cerveza ó leche.



Bálsamo de FERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco.

Este maravilloso bálsamo está compuesto con el Extracto Puro del Pino amarillo, y es completamente vegetal.

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los dolores reumáticos, de la neurálgia, ya sea facial, inter-costal ó cialtica; de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; hinchazones, dislocaciones, esguinces, quemaduras, sabañones, lobanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues gracias a la solubilidad de este remedio, aplicado sobre la piel se absorbe en cantidad variable, según la superficie de aplicación, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

ÚNICOS AGENTES EN ESPAÑA

Vilanova, Hermanos y Comp.—BARCELONA.

LA LUCHA

DIARIO DE GERONA

Veintin años de existencia.

Se publica todos los días menos los siguientes a festivos.

Es el periódico de más lectura en su clase.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Gerona, trimestre.	4'50 pesetas.
Idem fuera de la capital	5'00 »
Ultramar, id. en oro.	18'00 »
Idem por un año, en oro.	30'00 »
Extranjero, trimestre.	7'50 »

Redaccion y Administracion, calle del Progreso núm.º 4, piso 3.º, puerta 1.º

CÓDIGO CIVIL.

COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO A LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR

J. MUCIUS SCÆVOLA.

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1852 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados. Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose a D. Luis Martínez, calle del Correo 4-3.º—Madrid, entendiéndose pago adelantado.